



**REINVENTARSE,  
ES POSIBLE.**

FACULTAD DE MEDICINA Y CIENCIAS DE LA SALUD

**DIPLOMADO EN FORMACIÓN DE  
ENFERMERAS/OS EN EDUCACIÓN  
PARA EL CUIDADO DE PERSONAS  
CON DIABETES MELLITUS**

ONLINE

**ADMISIÓN  
2023**

<b>VACANTES</b> 25 estudiantes	<b>MATRÍCULA</b> \$ 176.550	<b>INICIO</b> 4 de julio de 2023
<b>PERIODO DE POSTULACIONES</b> Desde el 14 de noviembre de 2022 hasta el 9 de junio del 2023	<b>ARANCEL DEL PROGRAMA</b> \$ 1.434.510	<b>HORARIO</b> 14, 15 y 16 de diciembre clases sincrónicas de 9:00 a 18:00 hrs. El resto de las clases asincrónico.

### **DESCRIPCIÓN DEL PROGRAMA:**

El profesional graduado del Diplomado Formación de Enfermeras/os en Educación para el Cuidado de Personas con Diabetes Mellitus, obtendrá formación teórica y práctica en el área de educación diabetológica, con el propósito de perfeccionar la gestión del cuidado de personas con diabetes en todos los niveles de atención de forma especializada y así, contribuir, en el mediano y largo plazo, a mejorar la calidad de vida de las personas con diabetes, a través de la utilización de herramientas de prevención y/o retraso de las complicaciones derivadas de la descompensación de esta patología; incorporando la educación como una estrategia fundamental para lograr este cambio conductual necesario para tratar personas en cualquier momento del ciclo vital, con esta patología crónica de alta prevalencia en Chile y el mundo.

Este programa ha sido creado y diseñado en el marco de la misión que tiene la Asociación Chilena de Enfermeros Educadores en Diabetes (ACHIENED) en conjunto con Universidad Mayor, para empoderar el rol enfermero en el cuidado de personas con diabetes, quienes requieren de nuestra expertiz como gestores de su cuidado.

### **OBJETIVOS:**

Entregar a los estudiantes los conocimientos teóricos y prácticos para ser capaces de aplicar nuevas tecnologías y tratamientos en el cuidado del paciente con Diabetes Mellitus.

### **PUBLICO OBJETIVO:**

Enfermeras y enfermeros titulados.

## **PERFIL DE EGRESO:**

El egresado de este diplomado habrá integrado a su proceso de formación continua en el área de Educación en Enfermería hacia el paciente con diabetes mellitus un perfeccionamiento de alto nivel, donde podrá desempeñarse de manera competente en los distintos escenarios clínicos que lo enfrenten a personas que presenten condiciones de salud relacionadas con esta patología y que se desempeñen en los diferentes niveles de atención. Incorporando la educación como una estrategia fundamental para lograr el cambio necesario para mejorar la calidad de vida de las personas con diabetes, junto con prevenir o retardar la aparición de las complicaciones derivadas de esta patología.

## **METODOLOGÍA:**

La metodología utilizada en este diplomado será Blended a través de la plataforma online virtual de Universidad Mayor Blackboard 2.0, en combinación con las actividades académicas programadas propias de ésta modalidad, tales como clases expositivas grabadas, lecturas dirigidas, participación de foros, apoyo audiovisual, junto con asistencia a talleres presenciales con el objeto de complementar los contenidos teóricos entregados en las distintas asignaturas.

Con las mencionadas técnicas metodológicas se espera que el estudiante logre un aprendizaje autónomo y significativo, construyendo de acuerdo a sus recursos de tiempo las competencias esperadas para este diplomado.

## **CUERPO DOCENTE:**

### **Alejandra Avila Alarcón (Directora del Programa)**

Enfermera Universitaria, Universidad de Concepción, 1983. Enfermera de Endocrino y Genética Infantil H.C.S.B.A. Instituto de Investigaciones Materno Infantil (I.D.I.M.I.). Diplomado en Educación para el Autocuidado de personas con Diabetes, Pontificia Universidad Católica de Chile, mayo a noviembre del 2001. Diplomado Gestión de Enfermería, Universidad de Los Andes, 2005. Capacitación a las enfermeras de diversos servicios de salud a nivel país, en atención de pacientes con diabetes mellitus tipo 1, desde julio 2004 hasta la fecha. Realización de clases en Universidad Católica de Chile, junio y noviembre 2007-2008 y 2009. Realización de clases en Universidad de Chile, junio 2006 a la fecha. Atención del niño con diabetes mellitus tipo 1. Participación activa en diversos proyectos de Investigación. Expositora en diferentes congresos nacionales e internacionales. Publicaciones en revista nacional e internacional. Enfermera a cargo de pasantía de estudiantes de 4º año de Enfermería de la Universidad de Chile por el Servicio de Endocrinología Infantil, Hospital Clínico San Borja Arriarán (2008 y 2009). Enfermera a cargo de internas de enfermería de la Universidad Diego Portales, desde 2015 a 2016. Participación en realización de Guías Clínicas GES a nivel Ministerial 2011 y 2013. Participación activa como miembro en comisión de expertos para Ley Ricarte Soto de bombas de insulina, 2017 a la fecha. Miembro adjunto de SOCHED.

### **Leonora Del Pozo Reyes**

Enfermera Universitaria. Magíster en Pedagogía Universitaria. Coach Neurolingüístico de Estructura Profunda. Coach Integrativo de Equipos. Master Coach - Master Practitioner en PNL. Relatora OTEC EDTRAIN LTDA.

### **Rosario Lobos Aedo**

Licenciada en Psicología, Universidad de Santiago de Chile. Psicóloga, Universidad de Santiago de Chile. Diplomada en Psicología Clínica, Universidad de Santiago de Chile. Diplomada en Teoría, Diagnóstico y Tratamiento en Trastornos de la Personalidad, Pontificia Universidad Católica de Chile. Diplomada en Terapia Sistémica Familiar, Universidad de Chile. Psicóloga Clínica orientada a la atención de población infanto-juvenil en los servicios de neuropsiquiatría y endocrinología del Hospital Clínico San Borja Arriarán con intervenciones dirigidas al área de hospitalización y policlínico. Experiencia en psicodiagnóstico, intervención en crisis, trabajo en dupla psicosocial y psicoterapia individual y sistémica familiar. Miembro del programa de DM1 del HCSBA orientada a la atención especializada de pacientes con condición de salud crónica, contención emocional, psicoeducación y psicoterapia e intervenciones conjuntas con equipo interdisciplinario.

### **Gladys González Navarro**

Licenciada en Obstetricia y Puericultura, Universidad de Concepción, 1998. Matrona, Universidad de Concepción, 1998. Enfermera Matrona, Pontificia Universidad Católica de Chile, 2003. Actualmente se desempeña como Enfermera Educadora en Clínica Santa María, encargada del programa de diabetes hace 8 años, realizando labores en las diferentes áreas del rol: asistencial, investigación, educativa y administrativa.

### **Erika Duarte Bocaz**

Enfermera Matrona, Pontificia Universidad Católica, 1989. Licenciada en Enfermería y Obstetricia, Escuela de Enfermería, Pontificia Universidad Católica de Chile, 1989. Coordinadora de CNC Laboratorio NovoNordisk. Enfermería Neuroquirúrgica, Pontificia Universidad Católica de Chile, 1998. Enfermería en el Cuidado del Paciente Diabético, Pontificia Universidad Católica de Chile, 2003. Manejo avanzado en heridas, Universidad de Los Andes, 2003. Docente en Pontificia Universidad Católica, Escuela de Enfermería, 1994 al 2004, Sociedades Científicas. Miembro adjunto de la SOCHED y ALAD.

### **Lisette Duarte Silva**

Nutricionista, Universidad de Chile. Magíster en Nutrición y Alimentos mención Clínica Pediátrica, INTA, Universidad de Chile. Doctorado en Nutrición y Alimentos, Universidad de Chile (en curso). Actualmente es Nutricionista en el Centro Médico Endocrino, especialista en Diabetes, Clínica Santa María. Departamento de Nutrición, Universidad de Chile.

### **Soledad Torres Pimentel**

Enfermera, Universidad Mayor, (2009). Magíster en Gestión de Calidad y Seguridad del Paciente, Universidad Mayor, (2022). Diplomada en Gestión de Calidad e Infecciones Asociadas a Atención de Salud, Universidad de Chile, (2017). Diplomada en Gestión y Financiamiento con grupo relacionado a Diagnóstico (GRD), Universidad de Chile, (2020). Docente planta en Escuela de Enfermería, Universidad Mayor (2015-2019). Enfermera especialista en cuidados del paciente crítico adulto, gestión y formación clínica de pregrado y postgrado.

## **PLAN DE ESTUDIOS / TEMARIO:**

Asignatura 1: Rol Educativo y Gestión del Cuidado.

Asignatura 2: Generalidades de la Diabetes Mellitus.

Asignatura 3: Aspectos Psicosociales de la Persona con Diabetes Mellitus.

Asignatura 4: Aspectos Farmacológicos, no Farmacológicos, y Nuevas Tecnologías en el Tratamiento de la Diabetes Mellitus.

Asignatura 5: Gestión del Conocimiento Aplicado.



**UNIVERSIDAD  
MAYOR**  
para espíritus emprendedores

Más información en  
**postgradoumayor.cl**

**600 328 1000 - contacto.postgrado@umayor.cl**

Cumplíndose las formalidades establecidas en el Contrato de Prestación de Servicios Educativos, Universidad Mayor se reserva el derecho a suspender o postergar indefinidamente el inicio de sus programas, de no poder alcanzar el número mínimo de participantes que el programa requiera. Del mismo modo, y con sujeción a las formalidades, se reserva el derecho de hacer ajustes en el plan de estudios o en la nómina de académicos.

**UMAYOR.CL - 600 328 1000**



**5** Universidad  
acreditada  
**años**

**UNIVERSIDAD MAYOR ACREDITADA NIVEL AVANZADO**  
Gestión Institucional - Docencia de Pregrado -  
Vinculación con el Medio - Investigación  
Por 5 años, hasta octubre de 2026



[www.msche.org/institution/9172/](http://www.msche.org/institution/9172/)